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! ! ! !本市今年的高中“提前录取”招
生计划和招生方案即将于本月中下
旬公布。这几天，有关市实验性示范
性高中的“名额分配”政策，成为教
育圈和家长热议的话题。争议的焦
点是，在中考招生时，部分学生“分
配”进“市重点”，到底是公平之举还
是权宜之计。

名额分给每所初中
本市的市实验性示范性高中，

每年都会拨出一定的招生计划，由
各区县按比例分配到每一所初级中
学。以闸北区某初中为例，每年都会
有 !个左右进入“市重点”的名额，
有些年份还会有一两个顶尖名牌高
中的招生名额。学校会按照先“推
优”再“分配”的从优顺序，将“名额
分配”指标下达给符合条件的学生。
据了解，越是在坊间认为“不灵”的

初中，往往越会得到更优质的“市重
点”的分配名额。
实行了多年的政策，不料在今

年骤起波澜。在上月末公布的今年
中招方案中，上海中学、华东师大二
附中、复旦附中和交大附中将不参
与“名额分配”招生。“四大名校”历
来是本市基础教育办学与招生的
“风向标”，此次四校联手不掺和“分
配生”招生，会不会预示着此项政策
的式微呢？

名校再现留级现象
早些年，拿到“分配”资格的学

生，在中考时哪怕考得再差，也能如
愿进名校。后来市教委划定了门槛
线，每年的“名额分配”最低控分线，
都只比全市的普通高中最低控分线
高 "#分，几乎比一般普通高中的录
取分数线还要低。以杨浦区去年的

高中招生为例，复旦附中的录取分
为 !$$%!分，“名额分配”招来的学
生最低为 !&$分；控江中学“分配
生”比正常录取生足足低了 "'分。
而这些还不算最低的，从外区“分
配”进的学生，分数还要低许多。
校长们说，“市重点”高中的教

学是着眼于大多数正常录取学生
的，课堂设计、作业布置也是“求高
不求低”，将分数相差二三十分甚至
更多的学生放在同一个教室里，这
样的“公平”招生，对以低分“分配”
进来的学生其实并不是真正的公
平。那些分配进入“市重点”高中的
学生，放着“鸡头”不做偏要被做“凤
尾”，对他们的学业和心理发展不是
件十分有利的事。比如，像“四大名
校”这样的学校，竟然也在中断了十
多年后重新出现了“留级”现象，倒
霉的无一不是“分配生”。

政策是否一厢情愿
市教委解释说，“名额分配”招

生的本意就是要遏止初中学生的择
校、旁听和借读，所以招生对象仅限
本校在籍在读的学生。但接受采访
的几位“市重点”高中校长表示，这
很可能是教育行政部门的一厢情愿。

有校长表示，仅让四所高中从
“名额分配”招生中摆脱出来，也并
非公平之举。因为这四所学校除了
个别“创新班”，还有大量的平行
班，教学目标和要求与其他“市重
点”并没什么两样。不是在全市所
有“市重点”高中叫停“名额分配”，
而是悄然地单单允许“四大名校”
不招“分配生”，至少说明，在最顶
层的优质教育设计上，“名额分配”
不是件完美和完善的政策，甚至是
可以弃之不用的。本报记者 王蔚

低分“分配生”无奈当“凤尾”
“名额分配”现弊端，“四大名校”率先退出或成风向标

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）金山
毒霸云安全中心分析发现，一种
(盘病毒的执行文件将自己伪装
成文件夹图标。不小心双击之后，
就会在系统目录释放出多个病毒
子程序，各个程序同时运行，相互
保护，一个程序被杀掉，就由其他
程序重新再生成。

金山毒霸安全专家指出，这
个病毒的主要传播方式是欺骗下
载，病毒传播者诱骗网民关闭杀毒
软件后运行。如果网民不加警惕真
的将杀毒软件关闭，电脑就会被立
刻感染。建议普通网民任何时候都
不要试图关闭杀毒软件。

! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾）第 "&

次南极考察队昨天刚刚凯旋，第 !

次北极考察队年中又将启程，年
底还有第 "$ 次南极考察队待出
发。面对如此繁重的南北极科考
任务，破冰船及其船载装备是否
“力所能及”，成为昨天中国第 "&

次考察队新闻发布会上备受关注
的焦点。

据透露，“雪龙号”的新“战
友”最快将于 "#')年下水。这艘

将由国内外联合设计、国内建造的
极地科考船，目前已基本结束国际
招标，处于概念设计阶段。有别于
“雪龙号”的“半路出家”!由极地运
输船改造而成"，新船“天生”就具
备了强大的破冰能力和科考能力，
进入冰区还能原地“立定”。

我国极地科考船还将配备固
定翼飞机，机型目前已初步相中，有
望于明年第 *#次南极考察中投入
运行。

! ! ! !本报讯（记者 王蔚）被称作
没有围墙的高等学府的上海电视
大学，允许学生的就读学制从三
年延长到八年，以满足市民因工
作或生活原因而停停学学的需
求。在昨天举行的电大系统百项
学生特色活动展示开幕式上，本
市不少区县的电大分校纷纷表
示，将为“续修生”们开出绿色学
习通道。
上一段学后休学打工挣钱，过

段时间再复学继续读书。松江分校
自 "##+年起开展了针对“续修生”
的个性化服务，设立专职辅导员，
已帮助多位学生在“八年有效”的
时间边缘拿到证书，该校的“续修
生”毕业率也从当初的 '$,提高
到现在的 )&,。
针对成人远程教育师生分离、

工学矛盾突出的现象，上海电大推
广新的助学模式，目前已组建起
)!##余个学习小组。

! ! ! !本报讯（通讯员 朱敏 记者
易蓉）昨天，上海交通大学与巴黎
高科技工程师学校集团在沪签约，
宣布联合建设上海交大-巴黎高科
卓越工程师学院。学院将借鉴法国
工程师精英教育模式，培育具有国
际视野、创新能力、团队精神并能
够参与国际竞争的工程人才。

上海交大与闵行区人民政
府、紫竹高新区!集团"有限公司
同时在仪式上签署了共建协议，
上海紫竹国际教育中心正式落
地，工程师学院将落户于此，并获
得场地、配套政策和保障服务。

交大与巴黎高科
共建工程师学院

U盘病毒会“乔装”
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“续修生”随时可圆大学梦

上海电大学制延长至8年“雪龙号”将添新“战友”
我国极地科考硬件升级不停步


